



OFICIO N° 92746
INC.: solicitud

Irg/ogv
S.132°/372

VALPARAÍSO, 24 de enero de 2025

Los Diputados señores HENRY LEAL BIZAMA y CRISTIAN LABBÉ MARTÍNEZ han requerido oficiar a Ud. para que, al tenor de la solicitud adjunta, si lo tiene a bien, se sirva informar sobre eventuales faltas a la probidad en concursos efectuados por la Subsecretaría de Previsión Social, en el desarrollo de proyectos financiados por el Fondo para la Educación Previsional (FEP), en los términos que plantean y conforme a los antecedentes que exponen.

Dios guarde a Ud.

LUIS ROJAS GALLARDO
Prosecretario de la Cámara de Diputados

A LA SEÑORA CONTRALORA GENERAL DE LA REPÚBLICA



<https://extranet.camara.cl/verficardoc>

Código de verificación: F37F7B86DE2B2A19



Valparaíso, enero de 2025

DE: HENRY LEAL; CRISTIÁN LABBÉ H. DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA
A: CONTRALORÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA

En conformidad a las normas legales y constitucionales que nos asisten en calidad de diputados de la República, solicitamos se oficie a la Contraloría General de la República para que informe sobre eventuales faltas a la probidad en concursos efectuados por la Subsecretaría de Previsión Social, en el desarrollo de proyectos financiados por el Fondo para la Educación Previsional (FEP).

Que, de los antecedentes recabados en el trabajo investigativo de “El Líbero”¹, consta una serie de hechos que requieren de un análisis jurídico-administrativo. Se trata de una serie de concursos realizados por el Fondo para la Educación Previsional (FEP), creado el año 2008, durante el primer gobierno de la expresidenta Michelle Bachelet, cuyo fin es la promoción de cultura previsional, mediante programas y otras actividades educativas.

Durante el actual gobierno, este fondo llamó a concurso a diferentes organizaciones privadas, ONGs, personas naturales y jurídicas.

En lo que va de este periodo presidencial, se han entregado más de \$4 mil millones de pesos, a entidades que han ganado los concursos efectuados.

¹ <https://ellibero.cl/actualidad/ministerio-del-trabajo-entrega-millonarios-fondos-para-educacion-previsional-a-organizaciones-que-integran-funcionarios-publicos/>



Lo preocupante es que, según la investigación desarrollada por “El Libero”, parte de los miembros que conforman los equipos directivos de estas organizaciones son o fueron en su momento funcionarios públicos.

A continuación, presentaré un listado de las organizaciones que ganaron los concursos durante los años 2022-2024, y que mantienen en su staff directivo a funcionarios o extrabajadores públicos:

I. Fundación Instituto de Estudios Laborales (FIEL):

Esta entidad está orientada a fortalecer el movimiento sindical desde una perspectiva integral para el mundo del trabajo.

El año 2022, se adjudicaron un proyecto por la suma de \$91.677.000

En el año 2023, ganaron nuevamente un concurso para realizar un proyecto por el monto de \$90.783.333.

Miembros:

- José Pérez Debelli (Presidente de la fundación FIEL): Actualmente es el líder de la Agrupación Nacional de Empleados Fiscales (ANEF) y funcionario de la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC).
- Yobana Salinas (Directora): Es miembro de la Central Única de Trabajadores (CUT), educadora de párvulos y trabaja actualmente en la Fundación Íntegra, dependiente del Ministerio de Educación.
- Guillermo Salinas (Tesorero): Miembro del Comité Central del Partido Comunista.
- Ana Bell Jaras (Vicepresidenta), entre los años 2014 y 2018 desempeñó sus funciones en la Dirección del Trabajo, durante la ejercicio de Jeannette Jara como subsecretaria de Previsión Social.

II. Combinar Edu



El objetivo de esta empresa es fomentar el desarrollo de habilidades digitales ofreciendo soluciones tecnológicas integrales.

En el año 2023, se adjudicaron un proyecto por \$97 millones de pesos.

Miembros:

- Freddy Moreno Minda (Director de Innovación): desde 16 de agosto de 2023, se desempeña como encargado de proyecto e innovación de la Fundación Integra.
- Helen Gutiérrez Núñez (miembro del equipo): desde 2022 trabaja en el área de gestión institucional de la Municipalidad de Santiago.
- Mónica Olivares (profesional): Trabaja en la Municipalidad de Santiago y ejerce como docente en el Liceo Manuel Barros Borgoño.
- Mauricio Galindo Vergara (equipo informático): según sus redes sociales, desde 2022 trabaja en Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE), como jefe de proyecto.

III. Abbanz Consultores

En 2024, se adjudicaron un proyecto por \$100 millones de pesos.

Miembros:

- Esteban Andrés Vega Toro (socio): Fue candidato a Consejero Regional por Valparaíso. También fue candidato a diputado por esa región. Trabajó en el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE) como Director Regional de Valparaíso. Cabe mencionar, que el SENCE es dependiente del Ministerio del Trabajo, cartera que entrega los fondos concursables.
- Pedro Goic Borojevic (socio): Fue Director Nacional del SENCE durante el segundo gobierno de Michelle Bachelet.



- Miguel Andrés Toro Aguilar (socio): Trabajó en el SENCE , durante el segundo gobierno de la expresidenta Michelle Bachelet, como Jefe del Departamento de Empleo y Capacitación de Empresas. Y también ejerció durante algunos meses el cargo de Director Nacional Subrogante. Otro dato importante, es que luego de Abbanz Consultores se adjudicara el proyecto, comenzó a trabajar como jefe del Área de Fortalecimiento y Diálogo Social de la Comisión del Sistema Nacional de Certificación de Competencias Laborales (ChileValora).

IV. Centro de Estudios y Capacitación Laboral (Cecal)

El año 2024 se adjudicaron un proyecto por la suma de \$98.627.250.

Cecal ha desempeñado otros trabajos para la Subsecretaría del Trabajo, emitiendo 3 boletas por los servicios realizados. Dos en 2023 por 34.000.000 en suma, y uno en 2024 por la cantidad de 17.000.000.

Miembros:

- Claudia Fachinetti Farrán (equipo directivo): Abogada laboral. Actualmente trabaja en la Corporación de Asistencia Judicial de la Región Metropolitana.

- Victor Ulloa Zambrano (equipo directivo): fue ex presidente de la Asociación de Funcionarios de la DIBAM, ex vicepresidente de la ANEF, ex integrante del Comité Ejecutivo de la CUT, ex secretario nacional de Formación Sindical de la CUT, ex presidente de ChileValora y ex encargado del Departamento de Diálogo Social de la Subsecretaría del Trabajo.

- Roberto Morales Farías (equipo directivo): Fue director ejecutivo de la Fundación de Estudios Laborales (FIEL) y asesor en ChileValora.

En mérito de los antecedentes expuestos, solicito a usted se sirva disponer una investigación sobre las adjudicaciones y pagos efectuados a estas organizaciones, con el fin de determinar la existencia de faltas a la probidad, u otras que usted considere al efecto. De ser así, tenga a



bien establecer las responsabilidades administrativas de las posibles personas involucradas, aplicando las sanciones que en derecho correspondan.

HENRY LEAL

DIPUTADO

CRISTIÁN LABBÉ

DIPUTADO


FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. HENRY LEAL B.


FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CRISTIÁN LABBÉ M.

